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《摔跤吧！爸爸》带来的启示

拿拿了了那那么么多多冠冠军军，，如如何何拍拍好好体体育育片片

本报记者 倪自放

好的体育片
其实有市场

体育题材影片是冷门，这对于全球
影市或者中国影市而言，皆是如此。全
球电影市场能够称得上现象级的体育
片，在《摔跤吧！爸爸》之前鲜有耳闻。电
影学者刘强表示，中国体育题材电影不
管是数量还是质量，都是国产电影中非
常弱势的一个领域，“据不完全统计，自
有中国电影以来，国产体育题材电影不
超过百部，并且大多数是上世纪80年代
以及之前的作品，比较出名的有《女篮
五号》《沙鸥》等。在电影产业高速发展
的最近十多年，体育题材电影反倒更少
了，给人留下印象的只有《翻滚吧！阿
信》《破风》等。”

体育影片成为冷门的重要原因之
一，是制片方对这一题材影片市场前景
不看好。最近几年相对知名的华语体育
题材影片《翻滚吧！阿信》《破风》，票房
都是刚刚过亿，整体表现一般。相对于
票房的低迷，体育影片因为拍摄难度
大，投资也较大，这让许多中国制片方
轻易不敢触碰体育题材影片的制作。

不过《摔跤吧！爸爸》的火爆，证明
了好的体育题材影片还是非常有市场。
在过去的几年，印度电影在中国影市不

是热门，体育题材的《摔跤吧！爸爸》在
中国首日的排片比例只有10％，票房
1500万，但第二个周末，《摔跤吧！爸爸》
已经凭借口碑逆袭，排片已经达到
23％，日均票房也成为冠军，5月14日
该片的排片比例达到27％，日均票房
贡献率超过55％，远超同期的好莱坞
大片《银河护卫队2》《亚瑟王：斗兽争
霸》。《摔跤吧！爸爸》目前的票房接近4
亿，已经创造了印度影片在中国影市
的票房纪录，也创造了中国影市上体
育题材影片的票房纪录，业界乐观估计
影片票房将冲击10亿。

体育电影
对演员要求高

好的体育电影，要求演员有相对专
业的体育技能。陈可辛筹备多时的电影

《李娜》，前期遇到的最大问题是合适的
演员，除了形象合适、相对出色的演技，
让一个完全不懂网球的演员去主演电
影《李娜》是不可想象的事情。

体育题材影片对演员要求的另一
个难点，是很少有演员愿意吃那么多苦
去拍体育片。曾执导《激战》《破风》的导
演林超贤说，拍摄体育题材电影演员受
伤的可能性增加，令不少当红艺人望而
却步。比如拍摄《破风》，演员陈家乐第
一天就摔成骨折，窦骁一人包揽了剧组
1/3的摔伤，彭于晏第一次骑职业自行

车，车轮还没动就摔了一跤，赛车服被
磨破一大片。“体育题材电影对演员的
要求极高，为了贴近角色，演员必须进
行长时间的专业训练。”林超贤说,拍一
部运动类电影的时间,可以拍3到4部爱
情片。对于许多当红的年轻演员而言，
轻轻松松拍三四部爱情片，已经可以有
亿元以上的收入了。

而《摔跤吧！爸爸》演员全程不用替
身，四个主要女演员为了专业的摔跤动
作训练了9个月。《摔跤吧！爸爸》最大的
明星是身兼出品人和主演的阿米尔·
汗，51岁的他为了拍摄这部电影，先是
在正常69公斤体重的情况下演绎19岁
的摔跤冠军，然后增重达到97公斤演出
该角色55岁时发福的状态，接下来他又
花了5个月减掉25公斤的赘肉演绎主人
公另一年龄段的形象。演员的奉献与拼
搏，是体育题材影片成功的前提。

体育片不必
只表现大明星

中国是世界体育强国，奥运会、世
界锦标赛等世界性大赛的冠军非常
多，中国体育题材影片在内容的选择
上，较多地去表现明星球员，或者全明
星阵容去演绎。比如陈可辛正在筹备
的《李娜》，影片主人公李娜就是网球
领域的明星球员。即将暑期上映的体
育题材影片《我是马布里》，聚焦的也

是篮球明星。
2013年由上影集团出品、美国NBA

官方授权的以篮球为背景的励志年度
大片《神奇》，会集的明星阵容堪称豪
华，影片的演员阵容里不仅包括黄晓
明、金雅中、埃里克·马比斯、郭采洁、冯
德伦、黄奕、陈建州、李沁等明星，NBA
篮球运动员霍华德、安东尼、皮蓬、约翰
逊等都在影片中出现。但这样超豪华的
明星阵容，并没有让体育题材的《神奇》
引起什么反响，票房和口碑两方面都不
尽如人意。

相比较而言，《摔跤吧！爸爸》在主
演和故事原型方面都算不上“星光灿
烂”。《摔跤吧！爸爸》最大的明星是身
兼出品人和主演的阿米尔·汗，但对于
中国观众特别是之前不太关注印度电
影的观众而言，仅仅靠阿米尔·汗的影
响力不足以让这部片这么火。在运动
员原型方面，影片女主人公获得的是
英联邦运动会女子摔跤的冠军，做一
个不一定太准确的类比，中国运动员
在国际比赛中获得的这个级别的冠
军，不会少于一千个。

星光并不耀眼的《摔跤吧！爸爸》，
靠的是完美的类型片故事，以及普通
人的悲欢、爱国主义的激情、女性平权
主义的精神。靠故事，而不是单单靠明
星，甚至不仅仅靠体育比赛画面，这是

《摔跤吧！爸爸》给中国电影的一大启
示。
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塑造一个电视剧品牌，需要三四
十集的时间来积累。而一个电视剧品
牌让人感觉索然无味，仅仅需要三四
集的篇幅。这就是《欢乐颂2》播至目前
给我的最大感受。当初《欢乐颂》以“良
心剧”的面孔异军突起，以对现实相对
尖锐的呈现，成为现实题材电视剧里
的佼佼者。《欢乐颂2》播至目前，平庸
的气息已经扑面而来。

因为有《欢乐颂》第一部强大的人
气，《欢乐颂2》受到的关注非常高，播
至目前的收视率也比同期的大剧《白
鹿原》高出不少。但盛名之下其实难
副，从播出的前五集看，部分人物设置

上的浮夸、剧情的狗血化倾向已经非
常显露，当一部名声大噪的现实剧的
续集出现了平庸的迹象时，真的非常
纠结是不是还要继续追剧。

《欢乐颂2》的故事承接第一部结
尾，新年到来，22楼五美各自过年，以
过年为背景的戏份，竟然拍了三四集。
安迪度假巧遇小包总，言情剧戏码上
演，高冷的安迪，居然在三四集的戏
份里就和小包总情投意合。最让人诧
异的是，第一集基本是小包总和安迪
的度假戏，短短一集中上演了四五首
插曲，让人感叹简直就是个超长的
MV。续集电视剧承继第一部结尾时
的大团圆、大欢乐戏份，这本来无可
厚非，但用四集的戏份还没把女主人
公们聚齐，这就有点注水的嫌疑了。
拍了三四集还依靠上一部结尾时的
欢乐戏撑着，这不仅仅是平庸，而且是
不思进取了。

在过不完年的剧情设置里，《欢乐
颂2》前四集的内容单一到只有爱情，

相亲的继续相亲，和老乡情投意合的
继续互发微信，等待赵医生的小曲继
续重复第一部的戏码。让人惊讶的是，
安迪和樊胜美都有陷入婆媳剧戏码的迹
象。根据相关的剧透，安迪进入包家之
后，将上演争夺家产的纠葛。《欢乐颂2》
会成为一部婆媳剧？第一部中独立的安
迪要成为受气的小媳妇？这个场景太虐
心，也太俗套，我真的不敢看。

令人稍感庆幸的是，曲筱绡、樊胜
美的人物设置没有急转直下，曲筱绡
仍然是爱情事业一帆风顺的样子，樊
胜美仍然承担着悲悲戚戚的角色内
容。在故事发展到第五集的时候，剧集
的浮夸气息略有收敛，樊胜美和安迪
再现互诉衷肠的桥段，樊胜美关于大
城市买房子的感叹，让人隐隐看出了
第一部关于现实的尖锐思考，如果《欢
乐颂2》按这样的趋势发展下去，或许
内容不会一直平庸下去，但许多看了
前四集就已经丧失信心要弃剧的观
众，还会考虑重新追剧吗？

一部之前并不被视为大热门的印
度电影《摔跤吧！爸爸》，成为近期影市
的现象级作品，影片从之前被认为票
房能过亿就算胜利，到现在票房逼近4
亿，而且力压多部好莱坞大片，日均票
房贡献率超过55％。影片一边倒的口
碑也刷爆了朋友圈，豆瓣评分高达
9 . 2，猫眼评分高达9 . 8，更有人直言，
“今年口碑最佳的院线电影几乎已经
提前锁定了……”

作为一部体育题材影片，《摔跤
吧！爸爸》聚焦的是女子摔跤这样一个
相对冷门的体育项目，影片女主人公
获得的最好成绩只是英联邦运动会金
牌。作为体育大国的中国，获得过那么
多的世界冠军，体育题材影片《摔跤
吧！爸爸》，能给中国的体育题材影片
带来什么启示呢？
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非非遗遗成成了了““必必修修课课””

天天娱评

本报讯（记者 刘雨涵） “接
棒——— 非物质文化遗产进校园校本课程
暨美术教育‘高参小’成果展”14日在山
东省美术馆开幕，展现了非遗项目如何
在当代语境中进行体验、传承、转换和创
新。

“非遗”传承的核心是世代相传、活
态保护，而教育传承是当前非物质文化
遗产保护的最佳形式，在国家美术课程
标准的基础上，形成各具特色的非遗校
本课程，让民间文化遗产有机会进入了
主流教育。本次展览从全国精选了15所
学校展现他们的“非遗”校本课程教学成
果，山东省潍坊市寒亭区外国语小学有
幸参与其中。校长肖秀梅向记者介绍：

“我们学校五、六年级的学生每周必上一
节非遗课，其它年级可以组成兴趣社团
选修。我们邀请非遗传承人来给学生们
上课，这其中甚至还有在全国都非常有
名的年画非遗传承人杨洛书老先生，已
经90多岁高龄，他们都是学校的志愿
者。”

《摔跤吧！爸爸》剧照
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